

# LA COALICION

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Badajoz, al mes, pesetas... 1  
Provincias, trimestre... 3  
PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes... 5  
Número suéltos... 0 15  
Número atrasado... 0 20  
Anuncios, reclamos y comunicados, á precios convencionales.

PERIÓDICO REPUBLICANO-PROGRESISTA.

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMÁN

ADVERTENCIAS.

Este periódico se publica do-  
veces á la semana.  
No se devuelven los originales.

DIRECCION:

Moreno Nieto, núm. 5

ADMINISTRACION:

Montesinos, núm. 29

á donde se dirigirá la correspon-  
dencia.

Para **café**, el de la marca de **LA ESTRELLA**.  
Para **café extra**, el de la marca de **LA ESTRELLA**.  
Para **café de aroma** cual ninguno, el de la marca de **LA ESTRELLA**.  
Para **café de color subido**, el de la marca **LA ESTRELLA**.  
Este es el que toma la familia Real de España el que se sirve en los casinos y centros de la aristocracia.

Punto de venta al por mayor y menor, en el almacén de  
**D. José Gómez Tejedor,**  
calle de Muñoz Toreros, números 13 y 15 Badajoz.  
Los pedidos por ferrocarril se sirven en gran velocidad, desde un kilogramo.

## Descomposición de partidos.

En el seno del partido gobernante advierten los observadores imparciales un síntoma de descomposición muy significativo. Se diría que hay un torneo de habilidades para dominar la situación. En la parte política van arrollados los elementos más genuinos y antiguos del partido, que con más pudor y menos trastienda se han dejado poco menos que suplantados por los más modernos. Pero en cambio en la parte financiera se disponen á tomar el desquite, y es posible que lo consigan, recuperando así el terreno perdido por su evidente inferioridad en el manejo de los cubiertos.

La cuestión está planteada: en las elecciones pierden el pie los genuinos, pero en el de los presupuestos flaquean los advenedizos. La llave del Parlamento la tienen los segundos, y la de la guberna los primeros. ¿Quién llevará el gato al agua? Por ambas partes, la decisión y la tenacidad son grandes. Uno y otros comprenden que su unión es imposible, y mientras dure tratan de sacar de ella todo el fruto posible. Quizá el definitivo triunfo sea de un factor nuevo que habrá de surgir del choque de ambas tendencias.

Como estas cosas se traducen en disgustos, disidencias y actitudes nuevas, no falta quien suponga que una vez constituido el Congreso se verán cosas muy extraordinarias planteándose, acaso, intempestivamente la cuestión batallona de la jefatura suprema del partido conservador.

Este y no otro es el problema que tiene que resolver la agrupación que hoy se encuentra en el disfrute del poder. La representación parlamentaria es la que á primera vista podrá ser el barómetro que indique la presión constitucional, pero acaso los barómetros se equivoquen.

Al presente se ha dado un fenómeno, algo extraño: el de una voluntad enérgica y decidida que colocada en circunstancias y condiciones favorables intenta llevarlo todo por delante. Va tan de prisa que solamente pueden seguirle los que precisamente habían templado sus resistencias en ensayos previos.

Como los cometas que de tarde en tarde aparecen en nuestro régimen sideral, en el político ha surgido un astro de larga cola, que camina en el espacio de la política conservadora con vertiginosa velocidad.

La gran masa del partido queda detrás y cuando el cometa desaparezca estará en condiciones de contribuir al restablecimiento del equilibrio conservador.

Todo eso habrá de verse pronto, porque en el seno del parlamento es donde se definirán actitudes, determinarán disidencias y se marcarán posiciones.

Acabamos de presenciar la disolución del partido liberal á poco de salir del poder, y por las señas vamos á ver la disolución del partido conservador á poco de salir de la oposición.

Cuesta más sostener un vicio, que dar educación á dos niños.

FRANKLIN.

## LA CUESTION DE SIEMPRE

El problema marroquí sigue siendo la preocupación de Europa, á creer lo que dice la prensa extranjera.

Francia sueña con un vasto imperio africano que comprenda Túnez, Argelia, Marruecos y la región del Sahara; Inglaterra ve con recelo esas aspiraciones y prefiere el *status quo* que la dé su preminencia en la influencia europea sobre el Sultán; Alemania reclama su parte en el despojo, pidiendo que la situación se resuelva con su intervención y a de las demás potencias interesadas: Austria, España é Italia; ésta calla creyendo así más allanado su camino para anexionarse á Trípoli; y en cuanto á España... "por do oroso que sea reconocido, dice un importante periódico político, es evidente que muchos de nuestros nombres políticos no tienen idea formada ni sobre el estado actual, ni sobre lo que á nosotros es más conveniente, dentro de lo que podemos realizar en esta cuestión de Marruecos, contribuyendo también mucho á este abanono y á la facilidad con que se acojen los supuestos más erróneos, la falta de una opinión ilustrada, que los periódicos podrían principalmente contribuir á formar."

Mientras uno y otro día alemanes, franceses é ingleses tratan de tan importante asunto, e han sus cuentas acerca de él y proponen soluciones, demostrando así que existe un estado de opinión que le estudia y no le deja de la mano, nosotros apenas si reproducimos los á veces fantásticos y siempre erróneos relatos de los combatientes que lloran los imperiales contra el Regu, sin importarnos más de Marruecos que de Corea ó cualquier otro país remoto con el cual ninguna clase de relaciones podamos sostener.

Y, sin embargo, aunque no soñemos con conquistas, ni con exaustiones de territorios, que haría hacemos en conservar el nuestro pob á nate y enriqueciéndole en la medida que permiten su extensión y condiciones naturales, cuanto en Marruecos ocurra y cuanto á Marruecos se refiere tiene capital importancia para España, por ser nuestro vecino con quien con nosotros del E. recho, puerta al Mediterráneo por la que se comunican marítimamente nuestros litorales atlántico y levantino, y por ser factor esencial en nuestro engran decimio futuro y en el porvenir de nuestra Historia.

Es necesario y en esto tiene razón el pe iónico cuyo es el arraflo arriba rascripto que la pre sa, sobre todo la de gran circulación, trate con frecuencia la cuestión de Marruecos y exponga los diferentes puntos de vista que en ella deben estudiarse, emita ideas y forme, en fin, la opinión pública, digna de ser el objetivo que más conviene á los intereses nacionales y á la de ese modo una base segura á los G. bernos para emprender y desarrollar una política marroquí que tenga arraigo en el general sentir de los españoles.

Quando los Estados Unidos empeza-

ron su campaña antiespañola en las Antillas, hace má de medio siglo, lo primero que hicieron, prensa, políticos, oradores de mi s, etc. fué crear opinión pública favorable á la realización del fin que se proponía el Estado: esa opinión podría ser ó no errónea é injusta, pero era esencia mente yanki, y apoyado en ella pudo el Presidente Mac K. llevar á cabo el infame despojo de 1898.

Formemos opinión en España, establezcamos corrientes mercantiles y políticas con Marruecos, y seremos siempre un factor esencial y necesario en sus relaciones internacionales, influiremos en sus destinos y de ese modo evitaremos que allí se establezcan quienes puedan llegar á ser peligrosos vecinos para nosotros, que del humilde nada podremos emerir y en cambio lo tememos todo de fuerte, que además de su fuerza es ambicioso y sin grandes escrúpulos cuando se propone algo contra el débil.

Todo método exacto de discurrir tiene dos partes: una de inventar y otra de juzgar.

TULLIO.

## CLANIAJES

En bastantes provincias se ha notado, en estas últimas elecciones, la discrepancia que existe entre mauristas y conservadores, que suelen tratarse entre ellos como enemigos declarados.

Esta guerra declarada abajo existe sorda en las altas esferas, y Dato y Villaverde tienen que hacer grandes esfuerzos ante la disciplina que les exige Si vela, para no echar cincuenta veces á rodar al nuevo y atrevido ministro de la Gobernación.

La lucha puede surgir cuando menos lo pensemos y por cualquier trivial pretexto, como siempre sucede.

La crisis aunque no en la superficie existe permanente, porque es hija de la incompatibilidad de caracteres, que en estos casos es algo peor que la incompatibilidad de ideas.

Con Polavieja les sucedió lo mismo á Sivela, Villaverde y Dato, y supieron alejarse con bastante arte. ¿Sucederá lo mismo con Maura?

Este es más loco de pelar y ya ha ganado las primeras partidas con su osadía.

¿Seguirá ganando? ¿Sabrán echarle la zancadilla?

Eso es lo mismo que nos dirá el tiempo.

El *Correo Español* se felicita de que hayan sido nombrados diputados provinciales diez hombres honrados que representarán el tradicionalismo en las diputaciones.

Dispense el colega que así ofende á los demás partidos, si son honrados no pueden representar al tradicionalismo.

Este estaría mejor representado para servir á sus fines con los curas de Flux, de Acabón y de Santa Cruz, por el jesuita Eviencia y por Rosas Samaniego, Jergón, Barrancor y Cucula.

Porque estos ilustres héroes son los que han hecho simpático el tradicionalismo por esos montes y carreteras.

Cuentas que se echan sobre el futuro Congreso.

Irán 27 monteristas, 20 fusionistas, 7 can lejtistas, 25 republicanos y 10 carlistas.

De estos son hijos 27 monteristas porque son de contrata. Los demás están pendientes de las manitas jesuíticas del señor Maura.

El conflicto promovido por los estu-

diantes va aumentando más cada día. En Valencia ha habido palos y carreras, y estudiantes presos.

Los ánimos juveniles están exaltados lo mismo en esa ciudad que en las demás en que hay Universidad.

¿No podría el ministro dar un poco su brazo á torcer?

Tomar medidas sin respetar derechos adquiridos ni nada, es muy natural que dé estos resultados.

El señor ministro podía cejar un poco y atender á los estudiantes en todo cuanto es de razón y de justicia.

Pero eso de decir «someteos, que luego hablaremos», es poner las cosas en el disparadero.

Por nosotros, que se pongan.

Siempre han sido los movimientos estudiantiles precursores de algo que ha convenido al país.

¿Y qué es lo que ahora le conviene? La República.

El Gobierno cree conveniente una coalición de fuerzas monárquicas en las próximas elecciones, contra los republicanos.

Si á eso vamos caminando hace media docena de años. A un lado todos los monárquicos, los reaccionarios, los carcas, la gente maleante de la política; al otro los republicanos, las personas ilustradas, los patriotas, los que desean para España algo mejor que curas y soldados.

Nosotros pedimos constantemente esta división entre los buenos y los malos.

Si el actual ministerio logra formar á su alrededor á toda la España reaccionaria, habrá hecho un bien, porque habrá deslindado claramente los campos.

Una vez separados unos de otros, ¡guerra sin cuartel!

El castigo de la ocasión malograda es no volver á hallarla más.

J. J. ROUSSEAU.

## Siempre la rutina.

Sin temor de sufrir una equivocación puedo afirmar que la indolencia, apatía y mala fé son cualidades características que distinguen á nuestros gobernantes de todos los demás. Ellos y no otros se encuentran despojados del sentimiento patrio; llamarada intensa que hace unir á todos los individuos de una nación en confraternidad; noble impulso que les lleva á realizar las más grandiosas epopeyas en beneficio de la madre común; resorte misterioso que hace mover todas las voluntades hacia el progreso y bienestar del pueblo en que se vive.

Los exceptivos nada creen; ni aun en su propia existencia. El excepticismo va cundiendo por donde quiera, haciendo sus consecuentes extragos, alejando una gran parte de la masa honrada, que, desesperanzada, no aguarda nada de estos políticos monárquicos.

Y la razón, á mi pobre entender, es sencillísima. Todos los gobernantes de hace más de veinte años, en discursos llenos de palabras rimbombantes, frases huecas, vacías de sentido, ofrecen al pueblo sacarlo de la postración en que se halla, mediante una política noble, exenta de prejuicios, desinteresada, que haga verdaderos sacrificios para elevar nuestro país al nivel de otras naciones hermanas; y todo como fruto de incansantes luebraciones; y de la actividad que habian de emplear en favor de esta patria que todos llaman desgraciada; pero la capa no parece, como dijo el chusco, ó lo que es igual, los hechos no corresponden á las palabras de las personas que quieren aparecer como

honradas, porque una vez que han tomado posesión del poder han salido á su paso, como infranqueable barrera, el egoísmo, la apatía, la indiferencia, siendo así que, á estas horas—buenas sean para todos—no vislumbramos, en nuestro manchado horizonte, esa luz que había de traernos la tan cacareada regeneración.

Todo se ha quedado en discursos, en palabras, en vanas promesas. Algunos de los oradores, ó mejor dicho charlatanes que es su verdadero nombre, llegaron á escalar el poder. ¿Y qué hicieron que pudiera calificarse de provechoso? Nada; porque el objeto que perseguían lo consiguieron halagando las masas, agitando la opinión pública para satisfacer y ver colmadas sus ruines y bastardas ambiciones.

La Historia que es madre de la verdad nos lo dice. A raíz del desastre Sagasta prometió regenerar á España, empezando una política fecunda en ideas, activa, que llevase al Parlamento los latidos de la opinión, é hizo despertar, de esa manera, el entusiasmo en muchos corazones generosos. Algunos románticos creyeron ver entonces la transición de una noche lóbrega y horrenda en día espléndido y fulgurante.

Sagasta tocó la flauta y en vez de un harmónico sonido, resultó un ruido horroroso, un desconcierto nunca bien censurado por los que esperaban una orquesta de excelentes y bien educados músicos. Así el prócer del fusionismo el viejo pastor que acaudillaba un rebaño numeroso no hizo nada que valiese la pena, siendo el quietismo, el abandono, la atonía, cualidades que en él sobresalieron.

Cayó Sagasta estrepitosamente, consecuencia de sus desatinos, y los conservadores antes de tocar la flauta prometieron el oro y el moro. ¿Lo cumplirán? Puede que así suceda; pero sus comienzos me permiten asegurar otra cosa; pues ya llevamos tres meses largos de mando, bajo la dominación conservadora, y por ninguna parte se ven los milagros que han hecho, defraudando las esperanzas, que algunos tenían en este Gabinete Mauro-Silvelista.

El pueblo español no sale de la rutina. Hasta en las ciencias y artes somos rutinarios. El espíritu de innovación esta aquí por los suelos, y siempre estamos iguales. Salen unos gobiernos y entran otros todos animados de los mismos propósitos: cuales son, comer, vivir y no hacer nada. Esta dejadez, esta insidia, esta catalepsia de nuestros políticos, traen aparejado el excepticismo que se observa en las masas, por el cual no podemos, ni debemos creer nada de lo que digan; porque una vez ó dos se puede engañar al país pero... tantas... Vaya, señores, que eso es una farsa, una mentira, un cruel atentado á la libertad.

A. TRIVIÑO CABALLERO.

## COMIDILLA CASERA

### Paz y no octaviana

Pasadas las elecciones provinciales y no habiéndose anunciado todavía las de diputados á Cortes, la política se halla en nuestra capital y provincia en una relativa calma, que los futuros candidatos utilizan en dirigir misivas y caritas, pidiendo á los electores el voto, y en otros trabajos y en otras cosas encaminadas al mismo fin.

Esta es la faena y la labor de determinados señores candidatos más ó menos perpétuos á la representación en la Cámara popular, siempre que se avencinan unas elecciones, y, por tanto, el proceder ni extraña ni sorprende; lo que pudiera sorprender es que hicieran todavía mella en algunos espíritus esas misivas sujetas á un molde, á un patrón harto desacreditado, de ofrecimientos, promesas, etc., etc., y que duran tanto cuanto tardan en cerrarse los colegios el día de la elección; llegado este instante, si te escribí y te prometí no me acuerdo.

De suyo olvidadizo la generalidad de los electores, conviene recordar esto, para que luego no se llamen una vez más á engaño, y sepan que de los males que padece el Estado, la provincia y el municipio, no son culpables en primer término los que obtienen representación en sus respectivas asambleas, sino los que atendiendo á compromisos de amistad ó á sentimientos

egoístas, votan con daño y sacrificio de la patria, grande ó chica, y luego se quejan y protestan en petit comité de los disparates de nuestra admiuistración, de las desdichas de España.

### Inquietudes.

Los mauristas de nuestra tierra están que no les llega la camisa al cuerpo.

Y razón no les falta. Bien penetrados del dualismo que no ya dentro del Gobierno, sino dentro del partido existe, y de que en esta contienda llevan ellos la peor parte, temen por la cartera de ministros que se le escapa de las manos por momentos á D. Antonio, y si lo que hoy se presiente llega á ser un hecho, si Maura se ve obligado á abandonar el departamento de la puerta del Sol,

“¡adiós pollos, lechón, vaca ó ternera;”

los cincuenta ó sesenta diputados que se prepara para darle que hacer á Dato, Villaverde y demás preponderantes del silvelismo, eándidamente engañados al procurar que el cuñado de D. Germán se sumara á ellos, vendrían al suelo, y con los diputados amigos, todas sus esperanzas de representar algo en el juego que se traían antes Sagasta y Silvela y que hoy pretenden traerse el último y no sabemos cual, porque esto está oscuro, á nombre de aquel.

De tal manera se van poniendo las cosas, que para nosotros, las elecciones las va á ver desde su casa D. Antonio; y si esto ocurre, adiós marqués de Jerez.

Aunque no, el marqués de Jerez saldrá de todas maneras diputado, porque al mallorquín le sobra cuquería para aguantar la acometida y cumplir luego el refrán que dice “del lobo un pelo;” ó lo que es igual, sufrir desde el silvelismo la contrariedad, sacar los diputados que pueda (y malo fuese que no pudiera sacar al marqués, que ya sabemos todos que es hombre de suerte), y esperar una ocasión en que sumarse con armas y bagajes á otro, á Montero Rios, por ejemplo; que no es hombre el actual ministro de la Gobernación que repara en programa más ó menos democrático ó más ó menos conservador, y con unas despachaderas que asombran, sabe entrar con todas como la romana del diablo.

Así, pues, si hay motivo para que se preocupen los mauristas de por aquí, no es para que lo tomen muy á pecho.

La suerte del marqués por el pronto está echada; el triunfo por ahora es seguro, y luego... luego Maura dirá y dirá algo que no les tenga lejos ni fuera del turno.

### Luz y sombra

En *Las Dominicales* del último número hallamos un suelto que, por referirse á cosas que ocurren en un pueblo de nuestra provincia, nos importa trasladar á las columnas de LA COALICION.

Hélo aquí:

«Nos dice un correligionario en carta.

«Hay en los Santos (Badajoz) un alcalde digno émulo de Felipe II, el cual en cierta ocasión en que iba acompañando al viático, advirtió que un transeunte que se encontraba en su posada distraído en sus ocupaciones, permaneció con el sombrero puesto, é inmediatamente mandó á unos agentes que lo llevarán preso; y ya en la cárcel, después de haber terminado el monterilla su piadosa y edificante misión, fué á ver al detenido y le impuso 25 pesetas de multa. El forastero, viendo que las razones que alegaba se estrellaban contra aquel energúmeno, dijo que no podía disponer de esa cantidad, puesto que todo lo que manejaba no valía lo que le exigía; entonces rebajó la multa á 5 pesetas, cantidad que tuvo que abonar, exigiéndole al mismo tiempo recibo, á lo que se negó aquel y mandándole al mismo tiempo que desalojara el pueblo inmediatamente, lo que hizo en previsión de que le dieran una paliza. En otra ocasión, porque dos mujeres produjeron un escándalo, las prendió, y después las hizo, acompañadas de municipales, pasear por todo el pueblo montadas en burros con unos gorros colorados y muy emplumados, en medio de la rechifla del pueblo estúpido. No pasa día que no haya bofetadas ó palos dados por él ó sus dignos agentes.»

Es preciso que el gobernador de Badajoz, es preciso que la prensa de Badajoz, que todos los hombres cultos de aquella provincia se enteren de si estos hechos denunciados son ciertos para, en caso afirmativo, llevar á presidio á ese alcalde que, bajo un régimen constitucional, aplica el bárbaro derecho penal del absolutismo.

Nuestros padres de las Cortes de Cádiz abolieron las penas infamantes, y si hay un monstruo que después de un siglo de luchas por la libertad y bajo una Constitución cuyo título primero consagra los derechos de la personalidad, hace pasear montadas en burro y expuestas á la vergüenza pública á dos infelices, desampara-

das mujeres, hay que arrojar sobre su frente la execración de España entera. El hombre que haya hecho eso, es el más execrable de los criminales á la luz de las ideas de humanidad y de respeto á la dignidad humana dominantes en la tierra.

Por honor de Extremadura hay que dejar caer sobre ese monstruo el peso de la ley.

¡Señores jueces! A la cárcel con ese criminal que impone penas borradas de nuestros Códigos y que pueden matar de vergüenza á pobres, humildes mujeres, sin amparo.»

No se extrañe el colega de esto. El Alcalde á quien sin duda alude un vecino en el párrafo de carta transcripto, será el mismo que presidiendo últimamente alguno de los colegios electorales del pueblo de su jurisdicción (¡qué jurisdicción, Dios santo!), cogió el censo casi íntegro, menos tres ó cuatro nombres, y lo repartió como pan bendito entre los candidatos.

¡Qué respeto á la ley va usted á pedir á quien realiza actos como este!

Entregado en cuerpo y alma al caciquismo más infamante, hace su santísima voluntad, y como luego no hay autoridades superiores que le vayan á la mano en esas sus demasías, porque no le faltan caballeros influyentes que á cambio de esas picardías de las urnas, lo protejan ante aquéllas, figúrese si el hombre tendrá humos para llevar á cabo todas las atrocidades que se le ocurran, sin pensar si es legal, ni justo, ni humano.

Lo procedente sería que el pueblo, teniendo sangre, lo que debía tener, hiciera con él un día lo que él hizo con las mujeres aludidas.

Pero si en vez de esto, el pueblo le rie la gracia, la salvajada, ¿qué quiere el colega que ocurra?

### Cámara de Comercio

La Cámara de Comercio y de la Industria en sesión celebrada anoche, acordó entre otras cosas lo siguiente:

Dirigirse á los altos poderes del Estado, en protesta de que se autorice la constitución del trust azucarero que se proponen con tituir unos cuantos acaudalados señores, con evidente perjuicio del comercio y del público en general.

Demandar por segunda vez del ministro de Agricultura la reposición de D. José Rubio en el cargo de ingeniero jefe de Obras públicas de esta provincia, lo que tiene bien merecido por los servicios prestados á la misma.

Dirigirse en queja al Gobernador civil de la provincia, respecto de la deficiencia en los muelles de nuestra estación de ferrocarril y falta de uno de gran velocidad, que deje libres las salas de descanso que hoy se destinan á recibir aquel género de mercancías, haciendo de este modo la compañía á la ley, como fa ta por otros muchos conceptos.

Y prestar el apoyo moral, el único que le permiten sus estatutos, á la idea iniciada por algunos jóvenes y laboriosos comerciantes de esta plaza, de constituir un fondo de garantía para la organización de excelentes corridas en San Juan, Feria y Virgen de Septiembre.

### Calma chicha

Decimos en otro lugar de este número que la política provinciana atraviesa hoy por una especie de calma, y, en efecto, es así; de calma, pero calma chicha, tal y como la determinan los marinos, ó sea inmovilidad de aire, que es todo lo contrario del viento.

Aplicando la frase á la política electoral de nuestros distritos, pudieramos decir que el barco ha dejado de andar, de dirigir su proa hacia el sitio donde se encamina; teniendo en cuenta el congreso de candidatos y caciques silvelistas reunidos en Madrid á estas horas, y dadas las distintas tendencias y los varios temperamentos de los que en él toman parte, pudiera decirse que, como acontece casi siempre cuando ese género de calma sigue á una tempestad ó á un viento muy duro, toda la máquina del buque cruje y se atormenta con penosos y violentos balanceos, con irregulares sacudidas y cabezadas, producidos por la falta de apoyo y de una fuerza que sujete sus movimientos.

Es tal el efecto que en la embarcación electoral producen sin duda los tirones de Tovar y quien no es Tovar reclamando auxilio para la candidatura de D. Casimiro Lopo, por esta circunscripción; y tal la impresión que hacen en la nave las ten-

dencias del marqués de Jerez, D. Eugenio y todos los que se afanan porque el protegido de los silvelitas en las elecciones generales para el tercer lugar, lo sea el señor Albarrán, que los palos tiemblan y toda la embarcación vacila como un hombre ébrio, sin adelantar el menor espacio, y en sus descompasados vaivenes llega hasta tocar el agua del extremo de sus vergas, causando interiores transtornos y haciendo rodar cuanto se encuentra sin sujeción sobre cubierta.

Lo que saldrá de esta lucha marítima, no podemos predecirlo, no queriendo predecir, como no predeciremos hoy lo que antes de las elecciones ocurrirá en el seno del Gobierno mismo.

La marea está muy alta, y la cerrazón es muy grande.

Será cosa de esoger posición para presenciar el espectáculo desde buen sitio, y reír y divertirnos á costa de los abnegados, ínclitos y perínclitos patricios monárquicos de esta provincia, digna en verdad, por muchas razones, de mejor suerte.

### Pueblo fanatizado

Fuente del Maestre, pueblo importante en la región de los Barros, padece desde hace algunos años el hignotismo frailuno que ha transformado completamente su carácter y su manera de ser. Eran los vecinos de dicho pueblo católicos sí, pero sin la levadura de la hipocresía y del fanatismo; un pueblo trabajador y alegre, cuyas fiestas eran derroches de buen humor; pero hé aquí que á los hijos del Serafíco se les ocurrió sentar allí sus reales, y hoy la Fuente del Maestre presenta en sus costumbres el aspecto de un campo sobre el que se posó la langosta devastadora de la religión del Serafín de Asís.

A ta extremo llega el poder sugestionador de los franciscanos que las fiestas de carnaval, las funciones, de teatro y otros espectáculos admitidos y admisibles no tienen cabida en aquella sociedad de conversos y constrictos. En fecha reciente, en el Carnaval último, se nos asegura que el mismo Alcalde, para complacer al padre Anselmo (?) llegó á prohibir, con gran escándalo de las personas sensatas y excediéndose en sus atribuciones, que en las reuniones particulares se bailase ni poco ni mucho; secundando y sancionando estas demasías autoritarias la cohorte franciscana en sermones diarios contra toda clase de diversiones privadas y públicas.

Los abusos de los frailes citados y el fanatismo del pueblo que los tolera y que los mantiene llegan al extremo de tener los fieles abandonada la parroquia, celebrando los actos del culto en la iglesia del convento, con merma de los derechos parroquiales y con desaire marcadísimo para el clero secular que ve con malos ojos y que censura acre y justamente los abusos de la familia frailuna de Fuente del Maestre.

Las autoridades civil y eclesiásticas son las llamadas á deslindar los campos de unos y otros imponiendo el correctivo necesario á aquellos venerandos y á la autoridad que siguen sus inspiraciones con gran daño de la justicia, de la moral y de la religión.

### Hay que apoyarla

Como nuestros lectores verán en otro lugar de este número, la Cámara de Comercio y de la Industria en sesión celebrada el sábado, acordó prestar el apoyo que le está permitido á la idea iniciada por algunos comerciantes de esta plaza, de constituir un fondo que responda de los primeros gastos, para la celebración de corridas de toros.

La comisión provisional empezará esta noche sus trabajos, y por lo que importa á los intereses materiales del Comercio y la Industria de Badajoz, grandemente perjudicados si esas corridas no se celebran, esperamos que no habrá qu en perteneciendo á aquellas clases ó sin pertenecer se interese por las mismas, deje de ayudar con decisión á la idea.

Será la de toros una fiesta inculta, bárbara, todo lo que quieran sus detractores; pero la realidad nos dice que es la sola mueve á los lusitanos y á los españoles á hacer largos viajes, y esa realidad, y la necesidad que sientan pueblos como Badajoz de procurarse en radas de numerario como las que los buenos carteles de toros proporcionan, obliga á cualquier género de sacrificios.

**Previsión del tiempo**

Escolástico hace en su *Gaceta Meteorológica* el siguiente resumen de predicciones para los días que faltan del presente mes.

Días 19 al 21, continua el temporal en el Cantábrico y con alguna llovizna al N., sigue el tiempo seco con atmósfera despejada para terminar con algunas lloviznas escasas en Extremadura, Andalucía y Levante.

Días 22 al 24.—TIEMPO SECO, con cielo despejado, especialmente en la región central, llovizna desde Almería a Barcelona y perturbación en el Mediterráneo.

Días 25 al 27, régimen del NO. llovizna al N. y alguna lluvia en Extremadura y Levante. Luego, temporal en la Coruña y en la región central, viento frío y áspero del N., volviendo el TIEMPO SECO.

Días 28 y 29, eclipse anular de sol invisible, temporal en el Cantábrico, tiempo de invierno, agitación en el Mediterráneo y continuación del TIEMPO SECO.

Días 30 y 31. Temporal en el Cantábrico, nuboso en Andalucía y Levante, llovizna en la región central y al N. y lluvia al NE., para reinar el O., restablecerse el TIEMPO SECO y neviscar en las altas cordilleras y al N.

**El nuevo Obispo**

Firmó el Rey y publicó la *Gaceta de Madrid* el nombramiento del nuevo Obispo de esta Diócesis, que como nosotros esperábamos, sin que en ello tuviéramos complacencia ni contrariedad, no recayó en el virtuoso y docto sacerdote hijo de esta provincia, D. José Díaz Calvo.

Con esto se ha cumplido lo que LA COALICION dijo al venir en conocimiento de los trabajos que en favor de la candidatura del Sr. Díaz Calvo estaban haciendo los párrocos de la Diócesis, respondiendo á los deseos de los de la capital: que si con otra cosa no contaban que con un buen número de solicitudes de tal procedencia, verían defraudados sus deseos.

Sabemos bien como las gastan nuestros gobernantes, y estimábamos del género tanto tales gestiones, reducidas á un orden tan inferior para ellos.

El agraciado con la silla episcopal de la Diócesis pacense, lo ha sido Fr. José Hevia y Campomanes, Obispo que fué de Nueva Segovia (Filipinas).

Algunos periódicos de Madrid hacen elogio de los méritos de Fray José y dicen que fué uno de los que trabajaron siempre allí en favor de nuestra causa, habiendo llegado á estar por ello en poder de los tagalos; otro colega de la Corte, *El País*, le dirige graves acusaciones, pero muy graves, tanto, que nos abstenemos de reproducirlas hoy.

A nosotros nos habían dicho que el nuevo prelado era un recomendado del célebre arzobispo de Manila, Nocedaleta, á quien faltó el canto de un duro para que fuera nombrado obispo de esta diócesis.

Sea el santo que sea; sea verdad lo que dijeron los periódicos de Madrid de Fray José; lo que llegó á nosotros por otro conducto, ó las dos cosas á la vez, nosotros esperamos los actos del nuevo mitrado pacense para juzgarle.

**Congreso obrero**

La Sociedad obrera de la Torre, sociedad modelo que por sí sola y sin discusiones más ó menos empíricas, es muy posible, casi seguro que de resultado en aquella localidad el problema que hoy preocupa á tanto sabio y á tantos que no lo son, se propone celebrar en breve un Congreso obrero al que serán invitadas todas las sociedades análogas que existen en la provincia, habiendo empezado á circular las invitaciones convenientes á tal fin, y habiendo sido contestadas en conformidad.

La sociedad de la Torre, compuesta de laboriosos y honrados obreros, é inspirada y dirigida por hombres de grau sentido práctico y verdaderamente deseosos de que el bracero se redima de la manera que cabe hoy redimirse, sabe que puede contar incondicional y desinteresadamente con las columnas de LA COALICION para todo cuanto pueda necesitar de ella.

Nuestras noticias son que dicho Congreso estará muy concurrido, y que en él se tratarán asuntos por demás importantes; no solo para la clase obrera, sino para el bien de la provincia.

LA COALICION procurará estar en él representada.

**Arte y Artistas**

Las *barracas*, zarzuela dramática de los señores Escalante y Peidro, gustó á

la concurrencia de López de Ayala en la noche de su estreno. El libro es interesante y la música está muy bien hecha, sobresaliendo el número de la salve que pone de relieve los grandes conocimientos en los orquestales del autor de *Carcéras*.

La interpretación fué buena, distinguiéndose las señoras González (Catalina y Encarnación) y los señores Montosa, G.erro, Marín y el Sr. Cobedo confirmando su triunfo de la noche del debut. Es un honor como que llenó su cometido con talento y discreción. El público lo ha recibido con la justicia que merece su labor sobria y su modestia de actor que empieza con simpáticas y condiciones su carrera.

La noche se representaron por segunda vez en esta temporada la clásica zarzuela *Urrutia* y la que esta tomada de la mejor novela de Vicente Blasco Ibañez, *Las Barracas*, de que antes hablamos; y en tercer lugar la del género bufón *Lola Montes*, (es reloj).

Prescindiendo de las dos primeras, y concretándonos solo á escribir cuatro líneas de la última, diremos que *Lola Montes* es una obra que representada con todo el aparato que requiere, podrá hacerse afieja en los carteos; pero presentada como lo fué aquí, con el autpático y vergonzoso decorado es único de López de Ayala, no podrá sostenerse en los programas muchas noches.

Tiene muy buenas y algunas situaciones cómicas de buen efecto, que hicieron reír al público.

**Banco de España**

Don Tomás Marín Pérez Director de la Sucursal del Banco de España en esta capital, con atento B. L. M., nos ha remitido un ejemplar de la última Memoria que ha publicado dicho Banco de España, leída en Junta general de accionistas celebrada en los días 3 y 8 de Marzo del corriente año.

Para que nuestros lectores puedan darse cuenta del estado económico de nuestro primer establecimiento de crédito, á continuación publicamos una muy extractada síntesis de la referida Memoria, y para que á la vez formen juicio de la importancia y tendencia de las operaciones efectuadas en esta Sucursal de Badajoz, también insertamos á seguir un estado comparativo de los tres últimos años, teniendo á la vista las Memorias oficiales.

**Billetes**

Continúa el Banco dando preferente atención al mejoramiento del billete, y á este fin, ha comenzado los trabajos de una nueva emisión de todas las series, más perfecta que las anteriores, cuyos modelos tiene ultimados el director del Museo de Pinturas, Sr. Villegas.

La circulación que en fin de 1901 llegaba á 1638 millones de céntimos al término del año 1902, al de 1903, habiendo disminuido por tanto 15 millones. Se ingresaron en el Tesoro, peseta 395,800 por importe de los billetes mandados recoger y no presentados á reembolso.

**Metálico**

Las existencias de oro, han aumentado durante el año 1902, en 8,952,000 pesetas y las de plata en 57,000,000.

**Operaciones con el Tesoro**

La deuda procedente de Ultramar que en 31 de Diciembre 1901 ascendía á pesetas 9,382,000, quedó reducida á 7,000,000 y se han cancelado además, dos cuentas con garantía, por 150,000,000 de pesetas.

La negociación de 33,840,000 de Deuda amortizable, que tuvo lugar el 20 de Junio, dió por resultado la suscripción de 113,517,000 pesetas de Deuda flotante del Tesoro y 5,773,000,000 en metálico.

**Operaciones de Comercio**

Las operaciones de descuento sobre plaza ascendieron á 775 millones, con un aumento de cuatro sobre el año anterior y los descuentos sobre otras plazas sumaron 443 millones, 32 más que el año 1901.

En operaciones con garantía de valores, hubo una baja de 204 millones, cuya baja atribuye la memoria, á lo gravoso del actual impuesto del timbre.

Las operaciones de crédito personal han aumentado en 08 millones.

El Banco ha acordado la creación del servicio de correspondientes, en las plazas importantes del Reino. Nos place ver confirmada en documento oficial una noticia tan halagüeña y sobre la que corrian rumores contradictorios.

Para el servicio de giros sobre las plazas españolas en que el Banco tiene Sucursales, ha establecido relaciones comerciales con el Banco Español del Río de la Plata de la República Argentina y con el Banco Español del Río de la Plata de la República Oriental del Uruguay.

Se repartió un dividendo de 120 pesetas por acción, equivalentes al 24 por 100 del valor nominal y 5-11 del precio medio de cotización de la acción.

Lo satisfecho al Estado por contribuciones é impuestos, ascendió á 14,800,000 pesetas.

Se han adquirido solares ó edificios para instalar las Sucursales en casa propia, en Almería, Jerez, Linares y Salamanca.

	Importe de las operaciones realizadas en los tres últimos años			SALDOS EN FIN DE AÑO		
	1.900	1.901	1.902	1.900	1.901	1.902
	Pesetas	Pesetas	Pesetas	Pesetas	Pesetas	Pesetas
Descuentos sobre la plaza.....	4.026.411	7.624.125	6.073.182	1.213.588	1.536.058	1.161.064
Descuentos sobre otras plazas.....	2.651.169	4.803.310	5.063.202	"	"	"
Créditos personales.....	"	"	4.963.000	"	"	2.177.029
Préstamos con garantía.....	239.660	98.775	129.050	48.950	24.950	69.050
Cuentas corrientes con garantía.....	2.732.125	2.993.652	2.422.630	1.094.657	1.033.309	944.550
<b>TOTAL CARTERA.....</b>	<b>9.649.365</b>	<b>15.519.862</b>	<b>18.651.064</b>	<b>2.357.195</b>	<b>2.594.317</b>	<b>4.351.693</b>

	Pesetas					
Cuentas corrientes.....	1.900	94.631.572	1.901	117.593.963	1.902	136.939.526
Depósitos en efectivo.....	1.900	824.339	1.901	1.839.904	1.902	1.126.816
Otras operaciones ejecutadas en los tres últimos años.....	1.900	10.046.360	1.901	26.272.800	1.902	29.754.560
Depósitos en papel.....	1.900	67.262	1.901	88.205	1.902	155.399
Ganancias totales.....	1.900	10.648	1.901	33.314	1.902	97.146
Ganancias líquidas.....	1.900	10.648	1.901	33.314	1.902	97.146

**DE QUI Y DE ALLA**

En la mañana del lunes último con traje matrimonial D. Pedro Jovelina Guítilnia, con la señorita Antonia López Jiménez hija de director de la cárcel de esta ciudad, D. Lucas López.

Los nuevos esposos salieron el mismo día para Madrid, donde él presta servicio como empleado en oficina militares. Eterna felicidad les deseamos.

Por la sociedad la Propaganda Corchera, de San Vicente de Alcántara, para que en su nombre las entreguemos á los infelices obreros que aún están presos por los sucesos del 1º de Junio último se nos han remitido cincuenta pesetas.

Tan agradable misión la cumplimos inmediatamente con verdadera complacencia.

Para el cargo de Secretario administrador de la Junta provincial de Beneficencia que imitó hace bastantes días D. Antonio Mancera, ha sido nombrado D. Ricardo Mosquera y Rino.

Horas después de la en que se repartía nuestro último número, y sin que nadie, ni el mismo dueño, se haya podido hasta ahora explicar racionalmente el origen, ardua, hasta convertirse todo él en pavesas, el antiguo y acreditado esta lección de coloniales y ultramarinos, nominado «Las Américas», sin que fuera suficiente á atenuar los efectos del devorador incendio, dentro del local, ni la solicitud de los vecinos que acudieron voluntariamente a prestar sus auxilios, ni los trabajos de la escuadra de bomberos llegada luego, ni las disposiciones de los técnicos y autoridades.

Lo que evitó el meritisimo cuerpo que con verdadero entusiasmo dirige el señor Sambréz es que las llamas convirtieran en escombros el edificio y se propagara á las casas inmediatas.

El establecimiento convertido en cenizas estaba asegurado por su valor primitivo, por 15.000 pesetas que acaso no contara en existencias al abrirse al público hace unos pocos de años; pero que hoy había multiplicado su valor.

La pérdida para el dueño, es segura; y nosotros que lamentamos primero el accidente desgraciado del Sr. Nicolás, aun presumiendo que tuviera asegurado su establecimiento, sentimos contrariedad por esta circunstancia, que viene sobre el disgusto sufrido á disminuir su fortuna.

Desde hace días se encuentra en Badajoz nuestro estimado amigo y corresponsario D. Manuel Carande, individuo de la Junta Central del partido republicano progresista.

Reciba nuestro saludo.

Ayer, que hizo un día soberbio, de verdadera primavera, fueron muchas las familias que salieron al campo á disfrutarlo y mucaos también los que para celebrar el año, empinaron el codo más de lo regular.

Con frecuencia de esto, un buen número de papalinas y alguna que otra cueca-

ción que afortunadamente no tuvieron importancia; pues hasta en una que pudo tener fatales consecuencias por estar los contendientes en la plaza de San Juan, cuchillo en mano, dispuesto á acometerse, se acudió á tiempo, y pudo evitarse una desgracia.

Mas vale así. Hoy se reunirá por vez postrera la Comisión provincial que viene funcionando durante el último periodo de renovación.

Vaya con Dios y ojalá no venga otra que la haga buena.

Por orden del Alcalde, y como medida higiénica, se están levantando las esterquerías que están situadas en las inmediaciones de Badajoz. Merece aplausos la medida.

Al concurso que tenía abierto el Casino para premiar el mejor proyecto arquitectónico para la construcción del que se propone hacer de nueva planta, se han presentado dos trabajos uno firmado por el arquitecto municipal don Luis Saldaña y otro por D. Florencio Ger.

Los dos proyectos son de mérito.

Como nuestros lectores tendrán ocasión de ver en la noticia que encabeza mos con el epigrafe «Previsión del tiempo», el acreditado meteorólogo Escolástico, da tiempo seco en nuestra región para algunos días que faltan del presente mes. En el segundo estadio, en el que comprende los días de 19 al 21, anuncia algunas lloviznas que no llegaron hasta hoy 21, y que bien pudieran llegar mañana, pues el cielo está feo, pero no bastará el cumplimiento exacto de tal pronóstico, ni á satisfacer á nuestros labradores, que tienen el grito puesto en el cielo, ni quizá á humedecer nuestro suelo lo necesario para que sin padecer la cosecha de trigo y otras semillas pueda esperarse nueva quincena quizás más abundante en agua.

Para los días 25 al 27, Escolástico vuelve á anunciar alguna lluvia en nuestra tierra, y si la predicción no se cumple, esto va á ser una desdicha.

**CORCHO.**

Se vende en el árbol el que ha de extraerse en el próximo verano en la dehesa de Pulgosa, término de Jerez de los Caballeros.

Las condiciones pueden verse en Madrid, Santa Isabel, 42, oficinas de la Sra. Duquesa de Fernán-Núñez, y en Jerez en la Administración de S. E. al cargo de D. Tomás Hernández Blanco.

**Antonio Hurtado**

27 SAN JUAN 27.—BADAJOZ. Inmenso surtido en corsés elegantes, guantes, sombrillas novedad, abanicos variados y en bastones, medias y calcetines moderatistas.

Encinas de colas case á precios reducidísimos.

Única casa que vende por litros el AGUA DE COLONIA y el RUM QUINA IMPERIAL.

27 SAN JUAN, 27.

